

## Lanza innovador programa educativo para transformar la gestión de residuos en la zona

**E**sta semana comenzó “La Ruta de la Basura”, un programa educativo que busca, no solo educar a los estudiantes de la provincia de Llanquihue sobre la gestión responsable de residuos, sino también inspirar a la comunidad a adoptar prácticas sostenibles. Esta iniciativa, impulsada por la Asociación de Municipalidades de la Provincia de Llanquihue y Fundación Legado Chile, es un ejemplo de cómo las alianzas entre instituciones pueden generar un impacto real en la conciencia ambiental.

Fernanda Tapia, secretaria ejecutiva de la Asociación de Municipalidades de Llanquihue, señaló que “este programa demuestra que, cuando nos unimos como instituciones, podemos generar cambios significativos en nuestras comunidades. ‘La Ruta de la Basura’ no solo busca educar, sino también inspirar acciones concretas que tendrán un impacto duradero en la provincia.”

El programa tiene como objetivo acercar a estudiantes de nueve escuelas a una comprensión más profunda del ciclo de vida de los residuos y la importancia de gestionarlos de manera adecuada. A través de actividades tanto teóricas como prácticas, los estudiantes conocerán el impacto de los desechos en el medioambiente y aprenderán a adoptar comportamientos más sostenibles.

Los establecimientos partícipes de esta iniciativa son: Liceo de Hombres, Escuela Los Volcanes, Escuela Claudio Matte, Liceo Punta de Rieles, Colegio Calbuco, Liceo Carlos Ibañez del Campo, Colegio Inmaculada Concepción de Puerto Varas, Escuela Río Puelo y Liceo Carelmapu.

Hector Álvarez, Director de la Escuela Los Volcanes, en Llanquihue, una de las primeras en experimentar la iniciativa destacó la relevancia de este tipo de programas para las escuelas, indicando que en el caso de ellos, les “permite desarrollar, fomentar y potenciar en los estudiantes este cuidado por el medio ambiente”.

“Para nosotros como escuela eso es sumamente importante porque nuestro proyecto educativo tiene un sello medioambiental y por tanto estas actividades tributan a mayor desarrollo, mayor conciencia ambiental en los estudiantes”, enfatizó Álvarez.

El recorrido comienza en las aulas, con la introducción a conceptos básicos sobre gestión de residuos. Posteriormente, los estudiantes visitarán el relleno sanitario de La Laja, donde tendrán la oportunidad de ver de primera mano cómo se gestiona la basura en las comunas. Esta experiencia busca generar mayor conciencia sobre la magnitud del problema de los residuos y la importancia de reducir su generación.

Por su parte, Tapia señaló que “llevar a los estudiantes al



relleno sanitario de La Laja es una oportunidad única para que comprendan el desafío que representa la gestión de residuos. Ver de cerca cómo se maneja la basura los hará más conscientes de la necesidad de reducir la cantidad de desechos que generamos.”

Además de la visita al relleno, se espera que los estudiantes también recorran un entorno natural, donde podrán observar los efectos negativos de la contaminación por residuos en la flora y fauna locales. Este enfoque busca fomentar la reflexión sobre el papel clave de los ecosistemas y la urgencia de mantenerlos libres de basura.

En esa línea, Sergio Pezoa, Director de Educación Socioambiental de Fundación Legado Chile afirmó que “las salidas a la naturaleza en la educación permiten a los alumnos desarrollarse en sus distintos ámbitos existenciales y profundizar en sus conocimientos, siempre mediante un aprendizaje experiencial en la naturaleza donde a medida que se hacen las cosas, suceden”.

El programa concluirá en diciembre con un gran evento de EcoTrivia, una actividad lúdica que pondrá a prueba los conocimientos adquiridos por los estudiantes de manera participativa y entretenida.

### Impacto esperado

El programa “La Ruta de la Basura” no se limita a enseñar sobre gestión de residuos, sino que busca motivar a los estudiantes a convertirse en agentes de cambio en sus comunidades. Se espera que los participantes asuman un rol activo en la promoción de

prácticas sostenibles, tales como la reducción del uso de plásticos y la correcta clasificación de desechos para su reciclaje.

Pezoa añadió que “es muy simple, para cualquier persona, arrojar una botella plástica al basurero y creer que el problema desapareció. No nos damos cuenta que en su producción, en su distribución, en su diseño, en el lugar de su consumo y finalmente en su lugar de destino final, se van provocando impactos en la naturaleza que afectan nuestra salud, la degradación de los suelos, la fragmentación de los ecosistemas, contaminación del aire, contaminación del agua”.

“Es un problema que está presente pero que no queremos ver. Es por esto que este programa abre los ojos a esta problemática para que tomemos cartas en el asunto y nos hagamos cargo de la situación”, enfatizó Pezoa.

En esa línea, el rol de los rellenos sanitarios, como el de La Laja, es fundamental. A pesar de su importancia en la disposición final de los residuos, estos espacios tienen una capacidad limitada. Por ello, la sociedad debe tomar medidas para reducir la cantidad de basura que se genera.

“La Ruta de la Basura no es solo un programa educativo, es un llamado a la acción”, concluyó Tapia. “Con esta iniciativa, buscamos fortalecer el sentido de responsabilidad de las nuevas generaciones, subrayando que la gestión de residuos es un desafío compartido. Educar a los más jóvenes sobre el cuidado del medioambiente permitirá generar cambios que trasciendan las aulas y se reflejen en toda la sociedad”.

